

Ecos del taller y del campo

La mayoría de las empresas de Construcción en San José no acatan la Ley de Salario Mínimo

Los peones en algunas construcciones ganan menos de los 25 cts. la hora, así como las horas extras se las pagan sin aumento

Compañeros de la Redacción de TRABAJO:

Con gran satisfacción hemos recibido la nueva orientación que Ud. se propone darle a esa hoja, y aprovechamos la oportunidad que Ud. brinda a todos los trabajadores, sus cuando pertenecemos al Partido Comunista, creando una sección especial en el periódico, para denunciar todas las injusticias que contra los trabajadores del campo y la ciudad cometen diariamente los grandes empresarios.

Aquí en San José los trabajadores que nos ocupamos en las empresas constructoras, constituidas, se puede decir, el sector más explotado. Hay en la capital una media docena de empresas constructoras que en las que actualmente tienen a su cargo las construcciones «Compañía Constructora Alemana», «El Ingenio», «Bertolini», «Murray», «Admiral Jiménez», «Nacional Lumber Co.», etc. En todas estas empresas, para no citar otras de menor importancia, el sistema de trabajo es continuo, pesado, y el tratamiento que algunos capataces emplean más parece de obreros que de encargados de dirigir y vigilar trabajadores del siglo XX.

Pero nuestra angustiosa situación no para aquí. No importa la rudeza del trabajo, ni los salarios, los permitirían reponer nuestras fuerzas. Pero no es así: entramos al trabajo a las cinco y media de la mañana o seis; en ninguna empresa dan más de media hora para almorzar, y salimos a las cinco o seis de la tarde. Trabajamos como mulas diez y once horas diarias, por un salario miserable que va desde 0,15 ctmos. hasta 0,25 ctmos. la hora para los peones y en algunas empresas hasta para los obreros calificados. Pero

por lo general es 0,20 o 0,22 ctmos. por hora lo que estas empresas pagan. Toda persona que tenga conciencia, y no haya olvidado que el trabajador y su familia pertenecen a la especie humana, tendrá que comprender la gran injusticia que con los trabajadores de la construcción están cometiendo los grandes empresarios, y los hombres del Gobierno que no se preocupan de humanizar nuestras condiciones de vida, permitiendo que con 0,20 o 0,25 ctmos. por hora, lo que equivale a un salario de \$1.50 y \$1.75 por jornada de 8 horas, pueda vivir una familia por poco numerosa que sea. Oigase más: está establecido en todas las empresas que el trabajador gana hasta la hora en que llueva, es decir, que hay días (cuando amanece de temporal) en que ni siquiera nos arriamos al trabajo, y otros días—que es lo general ahora en invierno—que llueve a medio día y salimos con un salario de \$0,75 y \$1.00—según la hora del aguacero.— Los trabajadores tenemos que desilusionarnos de las promesas que cada cuatro años se nos hacen; yo fui uno de los que creí que con la llegada del actual Presidente por lo menos iríamos a encontrar trabajo, y que los leyes se irían a cumplir, pero veo que por el contrario, ni una ni otra cosa se realiza; por el contrario, la situación para los que vivimos de nuestro trabajo cada día vez empeora más, ya los frijoles y el arroz se han convertido en artículo de lujo. Les ruego dar cabida a estas líneas y pueden estar seguros de que lo que denuncié no es falso; es la realidad de los que con nuestro dolor levantamos los lujos y majestuosos edificios de la capital.

UN OBRERO

A TRAVES DE LA REPUBLICA

De Turrialba

En la finca "Florencia"

En la finca «Florencia», un día de la semana pasada, al entregar el café cogido a una mujer que se le ha perdido su saco lleno cogido, se le ocurrió decir que era el que entregaba el trabajador José Joaquín Arias.

Jaime Granados, el administrador de la Finca, que se encontraba allí en esos momentos junto con un hermano y otros de sus secuaces, ordenó en forma violenta a Arias que entregara sus boletos a la mujer. Como Arias se negara, puesto que gran sus propios boletos del café

entregado, Granados la empujó a patadas y golpes con Arias, aunque no pudo pegarle ninguna. Granados, cobardemente, hizo gala de valentía sintiéndose respaldado por un grupo de los suyos. Arias fue insultado y despedido del trabajo, a pesar de que poco después apareció el saco del café de la mujer. Arias, por no comprometerse, no le dio su merecido a este eterno explotador de los trabajadores de la finca de la cual es socio.

Corresponsal

De San Ramón

Protesta un grupo de Zapateros

Sr. Director de «Trabajo»

Los abajo firmados, zapateros, venimos ante usted a presentar por medio de su acreditado semanario, defensor leal de las clases trabajadoras nuestra protesta más enérgica contra el patrón Hernán Ovares, por la forma de pítica con que suele tratar a los que trabajamos en su zapatería, a pesar de que tenemos salarios de hambre. Nosotros zapateros de su taller hemos resuelto unírnos, formando un frente único, para declararnos en huelga, porque nosotros, no obstante ser modes-

tos, no somos merecedores de que se nos lancen expresiones como la de ladrones y otros epítetos inmorales. Aparte de nuestra protesta en las columnas de su periódico, presentaremos nuestra formal acusación ante las autoridades respectivas. Del señor Director, atentos servidores.

Juan Rafael Araya, Manuel J. Ulate, Francisco Mora C., Mariano Ruiz, Miguel A Cruz J. Víctor Barahona M., Salvador Varillas, Juan Obregón, Corresponsal, Dionisio Naranjo

Del Distrito del Zapote

Herido por coger un racimo de plátanos.

El trabajador Ramón Castro nos denuncia el siguiente hecho ocurrido en ese distrito:

Un peón de la finca del gamonal Rafael Quesada encontró a un hombre que se «robaba» de la finca aludida un racimo de plátanos. El peón cumpliendo las órdenes recibidas del patrón, asestó un machetazo que le destrozó un brazo al pobre hombre, y además la empujó a puntapiés y cintarazos contra el indelincuente en el suelo.

Llevado a la detención el herido, declaró que se llevaba aquel racimo de plátanos porque su madre estaba muriéndose de hambre. A estas horas se encuentra en el hospital, esperando curarse para ir a descontar a la Cárcel el delito de buscar con qué llevar un plátano a su madre. El peón que así cumplió las órdenes del gamonal sin entrañas responde al nombre de Célmo Barrientos y gana un salario de dos colones al día.

De Puntarenas

Fiesta que parecía un velorio

Compañero Editor: Si nosotros tuviéramos una página que dijera «Notas de Sociedad», estoy seguro que Ud. insertaría este informe en esa plana, pero como nos vamos directamente hacia el lugar donde está la llaga, le voy a relatar lo ocurrido la noche del 11 del corriente en Los Baños de esta localidad. Circularon profusamente las invitaciones de un baile que los obreros de Puntarenas, le dedicaban al señor Gobernador. Y en efecto, la fiesta anunciada se llevó a cabo. Pero... ¿qué? Con tan poca asistencia se le dedica una fiesta al señor ¿Dónde estaban los obreros de Puntarenas? Porque aquello parecía un velorio.

¿Será que el Gobernador no es popular? No sólo eso, editor: es que la primera semana de este mes

los trabajadores del Muelle Grande recibieron como pago la suma de un colón noventa y cinco céntimos, de lo cual se le dedujo todavía a cada uno un «cinco» para la deuda política. ¿Con eso iban esos pobres hombres a estar de fiesta? Y veamos si causó indignación ese rebajo, que se hizo un memorial de protesta, se estaban ya recogiendo las firmas, pero la presión de los capataces y altos funcionarios dió al traste con ese memorial. Camarada: le aseguro que si estos trabajadores estuvieran organizados, no se jugaba en esa forma con la suerte de ellos ni se les trataría de engañar con fiestecitas en donde ni hurgando los bolsillos se encuentra una peseta destinada a derrocharse. CORRESPONSAL

De La Vida Del Partido

Las reuniones periódicas de los Secretarios de Cédulas y Radios

Se han venido realizando estas reuniones periódicas con el fin de estudiar y discutir los problemas de la organización celular del Partido, con un resultado que comienza a ser positivo. Además, se aprovechan estas reuniones para dar a los compañeros secretarios algunas pequeñas conferencias sobre cuestiones doctrinarias, para que tengan una orientación segura en sus labores. Si el interés y la puntualidad de los compañeros secretarios continúa como hasta el momento, es seguro que obtendremos resultados magníficos.

Las reuniones del activo sindical

También se han venido realizando estas reuniones de los compañeros del Partido que han trabajado libre todo en las cuestiones sindicales, con el fin de trazar una línea más de acuerdo con la realidad nacional, en los problemas sindicales y en general en el movimiento obrero del país.

Informes periódicos de las secciones

A algunas de las principales Secciones del Partido...

formas periódicas de sus actividades y del movimiento en general de la Sección, y un estudio de la situación económica de la región y sus habitantes, sobre todo de las capas pobres. Sólo han contestado las Secciones de Cartago, San Isidro y Limón. Se pide al resto que esté informando con regularidad y a las que ya han contestado, que continúen haciéndolo, para el conocimiento de los organismos centrales de la situación clara del movimiento en el país.

Mitines

Los lunes en el local central de la Sección de San José continúan los mitines, a cargo de los compañeros Mora y Guzmán. Los sábados se han venido realizando mitines de carácter de agitación popular en el local del Barrio Keith. Los miércoles en el local de la Sección de Heredia, se efectúan los mitines acostumbrados. En el transcurso de estas últimas semanas, se han celebrado mitines en Grecia, San Isidro, Alajuela, San Rafael de Heredia, Cartago, etc. Para las células de la Sección de San José, se plantea la celebración de mitines periódicos en sus respectivos barrios, para lo que deben estudiar y resolver a la mayor brevedad las facilidades y ayuda que pueden prestar para estos mitines en locales cerrados.

DEPORTES

Su energía y salud mejoraran si hace gimnasia Por el Dr. Vander

Generalmente para las personas sanas el sistema más conveniente y perfecto sería el de la gimnasia natural, es decir, los ejercicios acomodados a los naturales y espontáneos movimientos que desenvuelven y vigorizan de la manera más perfecta el cuerpo humano.

Estos movimientos son principalmente el paseo, la marcha rápida, el trote, la carrera en sus diferentes formas, el salto, ascender a las montañas a pie o bien a gatas, la natación, la lucha a brazo partido, etc., ejercicios todos que espontáneamente practica el hombre natural y sin artificios.

Los deportes son convenientes con tal de que no sean demasiado violentos.

Pasa a la sexta página

Una Jira a través del

PAIS

Nuestro Secretario General, compañero Manue. Mora, está planeando una jira por toda la República. Para mayor facilidad en el confeccionamiento de plan pedimos a los camaradas de todo el país, informes sobre la posibilidad de celebrar mitines en Locales cerrados, en sus respectivos lugares. El itinerario se comunicara oportunamente.

...propuestas del Partido en el campo que pudieron en estos mitines en locales cerrados...